
 

重庆市北碚区广电宽带网传输通道测试分析总结 

.................................................................................................................. 
一、网络基本情况 
  根据重庆市北碚区广电网络公司的提议，于 2001 年 11 月 9 日，成都康特公司和四川省

广电局对北碚宽带网络的 HFC 上行传输通道作了一次具有重大意义的测试活动。参加人员

由张郾初（四川省广电局原总工）、龙永庆、余波、唐春等及十余名工程测试人员组成，北

碚广电局的领导和工程师也参加了测试的全部过程。 
北碚有线电视网是 1989 年建立，历经 10 年的使用，线路老化早已不能适应当前各种传输业

务的开展。所以于 2001 年 3 月以后，由重庆广电网络公司北碚分公司重新建设，城区有线

电视用户约 6 万户，网络结构为光纤同轴电缆混合网（简称 HFC 网），按双向传输要求进行

设计、施工建设。 
由于缺乏双向 HFC 网络建设的经验和标准及规范，北碚网络分公司在成都康特电子高新科

技公司的支持下，由成都康特公司提供技术支持和全套关键器材（除光、铜、钢三缆之外），

全部按规范化的工作程序进行建设，即：完整规划、规范设计、按图施工。杜绝了过去有线

电视行业的"无设计图纸条件的施工，一切问题依赖人工调试"的现象。 
    网络建设在标准化、科学化以及网络传输性能方面处于领先的水平，其具体表现为在基

本电视业务传输的前提条件下，网络覆盖范围内的任何用户都可以通过 HFC 网"一线通"，
进行符合 DOCSIS 标准的数据传输。最突出的是"上行通道无需调试"的实践，是国内外都史

无前例的突破，标志着 HFC 网络进入商业意义的"三网合一"、"一网多功能"的真正实现。 
 
二、网络技术方案 
  HFC 网络的"一网多功能"要实现商业化运营，在建设问题上，必须解决"汇集干扰"、"
汇集均衡"、"网络共用通道安全"三大技术难题。北碚广电宽带网采用了康特公司创造的专

利技术及独有方案： 
1、淘汰了有线电视传输网传统的"由楼栋放大器到各用户之间的树枝型分支/分配结构"，采

用了"按每个单元（十余户）为基本单位的集中分配入户的星形结构"，确保了上行传输信号

的抗干扰能力，仅用标准同轴电缆（没采用四屏蔽电缆）就达到优质的指标，解决了"汇集

干扰"问题，且节约了大量资金。 
2、网络全部采用按放大器 "逐级对称性设计和集中分配入户"结构，并且全部按图纸施工，

保证了上行信号电平传输损耗的一致性，使得上行传输通道无需调试，成功地解决了"汇集

均衡"问题，在实践工程中极大地省去了国际上普遍认为的"难以承受的上行通道调试工作量

及今后的维护量"，这是网络商用化运营的基本要求。 
3、双向的用户路权可寻址管理，不仅保障 100%的收费率，更重要的是能在网络运营过程

中查到干扰上行公共通道的干扰源，即使"网络公共通道的安全性"得以保证。网络全部采用

HFC 结构，根据用户群密度不同，按每光节 500~1500 户规划，考虑城区范围不大，城区范

围的所有光节点全部上行传输到前端，设计共 38 个光节点，测试时已开通 30 个光节点。 
考虑到当前的总业务量（交互服务的用户数）的传输要求，为节约资金，仅安装了 1 套 CMTS
设备（一个下行信道和一个上行信道），虽然全网开展数据业务的用户仅有 500 户左右，但

30个光节点所对应的 30台上行光接机所覆盖区域内的上行信号及噪声都汇集到一点而输入

到 CMTS 的上行接收端，这意味着在 CMTS 上行接收端存在 2 万多户的上行噪声干扰的汇

集量。需要解决这种条件下的技术问题，才有可能发挥 HFC 网络以低成本进入门槛进行商

业营运的优势（数据平台的起步投入资金少于 50 万元人民币），提高数据交换平台设备的利

用率（以太接入网远远不可比拟）。 
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正因为如此，北碚宽带网（HFC）的测试评价作为康特技术在全国推广就具有极其重要的深

远意义。它以全面解决双向 HFC 网络建设的各种技术难题（国际难题）为突破口，在目前

国内广电网面临以电视业务条件下都必须重新建设（改造）的关键时刻，助以真正意义的"
信息高速公路"的实现、达到"一网多功能"，有着巨大的经济效益和社会效益。 
巨大的经济效益是明显的，网络运营商仅需在单向传输有线电视网的户均建设成本约 180
元的基础上增加 80 元/户的一次性投入，便可以低于 260 元/户的器材总成本（不包括架埋

缆的人工费）拥有宽带双向的多功能传输物理网。 
 
三、测试说明及分析 
  这次测试由于是属于技术验证性，按照近期审查通过的《HFC 网络上行传输物理通道

技术规范》标准中规定的方法，用一天的时间（上午 9：00~晚 20：00），对选定的 9 个"标
准测试点"进行上行传输测试。为保证测量数据的真实性，在 CMTS 实际工作的网络条件下

进行： 
a、网络内全部有线电视用户 "户户通"：即无论当前是否是数据业务的用户，其上行通道都

是开通的，所有用户端的干扰噪声都上行传输汇集，不允许用高通滤波器对非数据业务用户

的上行通道进行阻隔。  
b、虽然所测的"用户端测试点"只有 9 个，分属 2 个光节点，但前端测试点是 CMTS 的上行

汇集总入口，是 30 个开通光节点的上行干扰的总汇集。这也是标准规定的方法，（符合实际

运营条件）。 
c、为了强调"规范设计，按图施工，上行无需调试"的技术方针，网络调试只按照有线电视

传输作了下行调 试（传统方法）。关于上行调试工作留待本次测试的结论后再调试（预计工

作量极小）。 
d、在前端总汇集处，取得白天、夜间等不同时段的汇集干扰数据。 
 
四、测试数据的分析说明 
1、上行路由传输增益差：这是双向 HFC 网最关键的指标，测试 2 个光节点的结果分析，每

个用户信号上行到光节点之间的传输增益差很小（仅 4.9dB）。而各光节点到 CMTS 汇集点

的传输增益差较大（约 16dB）。从现场直观可见，仅上行光接收机组的光输入功率分别有-1～
-8dBm 的各种情况，显然是光接头损耗参差不齐造成（待清洗接头），以及上行光发送模块

的激励电平未作调整所致。因为从光节点到中心的调试工作量极小，只需补作一次调试，使

各上行光接收机输出电平基本一致，全网所有用户上行信号的传输增益差可达到极优秀的指

标（小于 8dB）。 
2、上行最大过载电平：这是反映上行通道在多信道，满负载条件下的指标（初期运行时由

于上行信道少，该指标对网络工作的影响较小）。从测试结果看，总体一致性地比标准要求

低，但经分析后不难发现，正是上行光发射机的激励电平过高（未作调试）所致，按测试条

件，几乎大部分上行光发射机的激励电平都应下降 6～9dB。如作修正调试，该网络可达到

极优秀指标。 
3、载波/汇集噪声比：这是保证上行信号质量的关键指标。从测试结果结合测试示意图分析，

1#光节点极好，2#光节点较差，其原因正是 2#光节点的传输损耗比 1#光节点大 16dB 左右

（1#光节点上行光接收机的输入光功率为-1dBm，而 2#光节点为-8dBm），在 CMTS 上行射

频输入端测试的噪声及干扰的贡献主要由上行增益高的部分光节点产生（即 1#光节点和其

他一些传输增益较高的光节点为主要的噪声贡献者），而 2#光节点以下的用户路由衰减较

大，信号受总噪声的影响也较大。只须作修正调试，将各光节点至上行光接收机的传输增益

调为一致（可简单地调节上行光接收机的输出电平），即可使此指标大有改善。 
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因为上行干扰及噪声的来源主要是用户电视机，测量时间段不同，对 20M 以下的频段影响

变化可能超过 10dB 以上。测量记录完整地反映了白天、中午、晚上、三个时段的噪声总汇

集量的变化（见测试点 G、H、I 的分报告和总汇集测试）。 
由于该网目前的经济原因，尚未对每户安装频段分路器或对用户室内改造（20M 以下的频

段属工程后期开发利用），所以，按本次测试的目的，视为该网络传输指标经修正调试后完

全合格。 
4、其它指标： 
a、上行通道传输延时：该网半径小于 4 公里，（大于 50 公里应实际测量）测试无意义，未

测。 
b、回波值：无测量仪器，未测（与器材的反射损耗指标相关）。 
c、上行通道群时延：无测量仪器，未测。 
d、交流声调制比：测量中发现部分问题，系原网络中的个别无源器件质量所致。今后新购

买应使用符合标准的无源器件。 
e、用户电视端口噪声抑制能力：该网络目前尚未改造用户室内网（或使用频段分路器），该

指标未作测量，待建网后期再补测。 
f、通道串扰抑制比：测试仪器不够的原因，未作测量。在作上行最大过载电平测试时，未

发现电视频道受可见干扰的现象，以此定性地判别方法，省去了该指标的测量。 
 
五、小结 
  北培宽带网的建设实践是成功的，它的成功不仅仅表现在网络具有较高的技术指标，适

合于宽带数据业务的商业化运营，更表现在它不是在高成本投入和实验室化施工调试下建成

的网，而是依赖于极有限的资金、全国产设备、全网几乎无调试的条件下建成的网。它为

HFC 接入技术在网络建设的实际应用提供了依据。在我国无论任何网络规模大小，都是由

光节点和各级前端组成。实质上北培宽带网就是诸如北京、上海、重庆等类大型网络中的某

个分前端（北培网就是重庆市大网的一个分前端），具有广泛的推广意义。 
由于有线电视网具有得天独厚的的宽带优势和较低的建网成本，而目前全国众多网络正面临

着新一轮的网络改造，如果抓住这一机遇，推广先进的 HFC 建网技术，以最低的网络造价

（相比于以太网接入技术和 ADSL 接入技术），建成优质的"三网合一"宽带网，实现真正的"
信息高速公路"，这将是利国利民的技术决策。  
 


